
春季是孩子“长个子”的黄金时期。
随着春季气温回暖，人体新陈代谢逐渐
加快，不少家长想抓住“长高黄金期”让
孩子“猛蹿个儿”，因而将目光投向各类

“营养高钙”“无添加”儿童专用食品，如
儿童营养强化面、儿童速冻水饺、儿童果
蔬馒头等。那么这些打上“儿童”标签的
食品真的适合儿童生长发育吗？记者对
此展开了调查。

市场 儿童食品成“香饽饽”

营养强化多维彩蝶面、0蔗糖高钙奶
酪棒、儿童芝士水饺、儿童奶香果蔬馒头
……在岳塘区步步高生活广场某大型超
市的货架上，外包装卡通可爱，内含小巧
精致的“儿童食品”十分惹眼。“精挑多种
有益食材，注重膳食搭配，含有丰富的蛋
白质，帮助妈妈呵护儿童快乐成长。”记者
在某品牌的儿童芝士水饺（鲜嫩牛肉）配
料表中看到，该产品加入了马苏里拉干
酪、牛肉、胡萝卜、冰蛋白、卷心菜等。营
养成分表显示，每100克水饺含7.6克蛋白
质。“这款芝士水饺一盒180克，共26只饺

子，售价为35元/盒。”导购员张女士介绍，
因为这款儿童水饺没有添加剂、低钠盐，
而且颜色好看，销量很不错。而在同一冷
冻区，记者发现普通的黑椒牛肉速冻水饺
一袋600克（30个）售价为20元/盒。

在面条类食品货架上，色彩丰富、蝴
蝶造型的营养强化多维彩蝶面成了不少
宝妈的“必备辅食”。“专属宝贝的面条，
呵护宝贝娇嫩肠胃。”该产品配料表上显
示，该面条采用了小麦粉、黑米粉、食品
营养剂（碳酸钙、葡萄糖酸锌、核黄素、赖
氨酸等）。营养成分表显示，每 100克含
10.3克蛋白质。“因为这款产品是高钙、含
锌而且由蔬菜和杂粮制作而成，是宝宝
专用面条，价格会比普通面条价格高些，
售价为12.9元（100克）。”记者注意到，某
品牌800克高筋细圆挂面售价为12.9元。

家长 看中儿童食品无添
加且营养均衡

“儿童食品”价格不菲，家长们为何
如此“青睐”呢？“可能是因为颜色好看，我

们家宝宝一岁多，很喜欢吃这款蝴蝶面。
我每次煮的时候放点蛋花和蔬菜，他全部
都吃完了。”市民迟女士专程来给孩子买

“蝴蝶面”制作辅食，她表示，“儿童面条会
添加各种营养元素，均衡营养，而且没有
添加剂，比普通白面更适合宝宝吃。”

一旁，带着外孙前来超市购物的肖
女士在一番精挑细选之后，将两袋儿童
奶酪棒放入了购物篮。“这上面写，奶酪
棒钙含量是牛奶的3倍，蛋白质含量是牛
奶的 2.6倍，给她买点营养高钙的零食长
身体。”肖女士说。

专家 合理饮食和搭配更重要

这些打上“儿童”标签的“儿童食品”
真的适合儿童生长发育吗？4月20日，记
者咨询了湘潭市第一人民医院儿科副主
任医师张国勋，他表示，从营养成分来
看，目前市场上流行的儿童面条、儿童水
饺等部分产品确实添加了微量元素和维
生素等，对儿童生长发育能起到一定作
用，有助于均衡营养。但在孩子日常饮
食均衡的情况下，这些微量元素和维生

素完全可以通过天然食物如猪肝等进行
补充。“儿童在不同年龄阶段对营养成分
有着不同的需求。家长在给孩子补充营
养时，应当根据不同的年龄调整饮食结
构，如婴幼儿时期，家长应注意适当添加
奶制品；学龄前时期，家长需注重饮食的
荤素搭配，保证孩子摄取充分蛋白质、矿
物质等。”张国勋介绍。

想要让孩子在健康的情况下尽可能
长高，父母应该怎样做呢？张国勋建议，
运动是促进儿童长高的关键因素，适当
运动尤其是纵向的跳跃运动有助于促进
孩子快速增高。另外，饮食结构要做到
荤素合理搭配，可以适当补充AD、钙剂、
维生素等。“家长在给孩子补充营养时要
避免一些误区，如给孩子吃叫鸡、海马等
食物，这类食物虽然短时间会促进孩子
的生长发育，却是以透支骨龄为代价的，
只会加速骨骺的提前闭合，限制孩子的身
高增长。同时家长要督促孩子不要吃过多
的垃圾食品，尤其是含糖量高的食品。含
糖量过高不利于生长激素分泌，晚上8点
后，要尽量避免摄入甜食，才能有效促进孩
子身体的成长。”张国勋表示。

“会员卡充值越多，折扣力度越大”
“预存费用首单免费”……为了招揽顾
客，不少商家会推出会员服务，预付式消
费方式已涉及衣食住行等多行业。虽然
消费者比较青睐这种消费模式，但因店
家跑路、项目变更而引起的消费纠纷常
有发生。近日，家住湘潭经开区翰林居
的严先生就遇到了这样的烦心事。

店家“消失”，充值卡变“废卡”

“我在老家待了几个月，回来发现店
家消失了！”严先生告诉我们，去年上半
年，小区旁边开了一家新洗车店，并推出
了充值满 300前三次洗车免费的促销活
动。严先生觉得店内的洗车设备不错，
离家也近，本着洗车是刚需的心理充值
了500元，办了一张洗车卡。

前段时间，严先生去洗车店洗车时，
发现洗车店大门紧闭，门店的招牌也已
拆除，询问周边的商户才知道，洗车店早
在一个月以前就停止营业了。“商家撤店
的时候也没有通知我，我总共就去了不
到十次，前三次还是赠送的，卡里还剩二
百多元，我找谁负责？”严先生无奈地说。

充值卡成“废卡”，这样的遭遇不止

严先生经历过。理发、餐饮、健身等领域
成为市民预付消费被骗的“重灾区”，时
常出现“充卡容易退费难”。

市民张女士2020年在湘潭经开区湘
潭保税中心商场充值会员卡 4000余元，
近期前往该商场消费时发现该商场已停
业且市民未收到任何停业通知，最后经
过相关部门的组织调解，保税中心商场
同意张女士购置等价商品，但无法退还
余款。“明明是自己的钱，现在怎么使用
却要受制于人，想想就生气。”张女士说。

预付消费受“追捧”，维权
追偿成难题

随着许多商家推出预付消费，这种
提前消费方式在人们生活中已司空见
惯。业内人士分析，从商业实践上来看，通
过办理会员卡或者打折卡，吸引消费者充
值，可以让经营者快速回笼资金和锁定客

户源，这也是商家为何热衷推销预付卡的
原因。此外，预付卡消费也与消费者“折扣
多、优惠多”的需求一拍即合，预付卡在一
定行业领域起到诱导消费的作用。

但是部分商家为追求利益最大化，
打着优惠的幌子吸引消费者办理预付
卡，向消费者发售各种消费卡，有的不良
商家则趁机设置陷阱，牟取不义之财。
加之不少市民维权意识不强，认为金额
数目不大就不了了之，宁愿“哑巴吃黄
连”，而在处理预付式消费纠纷的过程
中，相关监管部门的职能存在一定的交
叉，这给市民维权造成了一些难度。如
今在不少办过卡的市民看来，预付卡已
经成为很多消费者的“烦心卡”。

理性消费、依法维权，守护
好“钱袋子”

湖南人和人（湘潭）律师事务所律师

陈彩虹介绍，《消费者权益保护法》第五
十三条规定；经营者以预收款方式提供
商品或者服务的，应当按照约定提供。
未按照约定提供的，应当按照消费者的
要求履行约定或者退回预付款；并应当
承担预付款的利息、消费者必须支付的
合理费用。

另外，根据《单用途商业预付卡管理
办法（试行）（2016修正）》第二十二条规
定：发卡企业终止兑付未到期单用途卡
的，发卡企业和售卡企业应向持卡人提
供免费退卡服务，即店家应当退还消费
者预付消费卡内未消费的余额。

陈彩虹提醒广大消费者，办理预
付卡要慎重，要选择大型且有信誉的
商家办理。在保持理性、适度消费的
同时，消费者也要保存证据，一旦出现
问题有利于及时维权。消费者应妥善
保管好预付费消费的合同、预付款凭
据。如果通过微信或支付宝支付，应
核对收款商家和合同相对方的身份是
否一致，保存好支付界面截图。与商
家发生纠纷后，消费者要第一时间通
过“12345”“12315”等热线电话尽早向
市场监督管理局等部门反映问题，守
护好自己的“钱袋子”。

市民祛疤不成
要求全额退款

“无效退款”的承诺有法律效力吗？

本报讯（记者 郑镱慧子）近日，市民张女
士向本报热线反映，称她在雨湖区韶山路一
家美容机构祛伤疤，花了6000元，但是一点效
果都没有，要求全额退款。可与店方协商后，
对方只愿折价退钱。

今年2月底，张女士为了去除小腿上的伤
疤，向这家美容机构支付了6000元。当时，合
同上写着色素改善期为1个月，并且备注有“无
效退款”的字样。到了4月份，伤疤仍没有任何
改善，张女士便与店方协商退款。

“老板不同意全额退款，建议我再进行一
个周期的治疗。”张女士认为不靠谱，拒绝后
又自行使用其它药物进行涂抹治疗，但到现
在也没有完全恢复。“我找了老板多次，他们
只肯退2000元，难道合同上备注的‘无效退款
’没有法律效力吗？”张女士说。

随后，我们陪同张女士找到了该美容机
构。店主方女士承认，在治疗一个多月后，张
女士的伤疤恢复并不明显，她当时承诺可以
给予后续免费治疗，但是张女士并没有采纳
她的意见，而且使用了其它的药物，影响了治
疗，所以她没有全额退款。“我们使用了药物
给她治疗，需要成本。”张女士说。

对此，湖南人和人（湘潭）律师事务所律
师陈彩虹表示，店家作出的“无效退款”承诺
是有效的，一经作出这样的承诺，店家就应该
对消费者承担保证产品效果的义务，该承诺是
一种附条件的合同。现行《民法典》第一百五
十八条规定：民事法律行为可以附条件，但是
根据其性质不得附条件的除外。附生效条件
的民事法律行为，自条件成就时生效。附解除
条件的民事法律行为，自条件成就时失效。

“但是，本案中合同约定条件存在模糊不
清问题，主要是‘无效’的认定，也就是祛疤达
到什么阶段视为‘有效’，没达到什么阶段视为

‘无效’，店家可能以概念模糊不清进行抗辩。”
陈彩虹提醒广大市民，在发生此类事件时，要
积极维权，可以同店家协商处理，也可以向消
协投诉，还可以向法院提起诉讼。

本报讯（记者 陈颖）近日，家住雨
湖区江麓互助小区的潘女士来电反
映，她所住的公租房租金原本只要800
元/年，最近物业告知她要涨到2000元/年。

“我退休金才 2000元/月，租金要涨这
么多，难以接受。”对于租金上涨，潘女
士怀疑其合理性。

2013年，潘女士和女儿向雨湖区
建设社区提交了公租房申请，审核通过
后，她和女儿一直租住在江麓互助小
区，房屋面积为51平方米，每月租金含
物业费一共73元，她一直按期向物业交
纳。“今年3月份，我女儿在广场街道向
阳村买了套二手房，物业那边核实后告

诉我，我女儿的户口要迁出去，而且以
后的租金要从800元/年涨至2000元/年。”
潘女士对此十分不解，她退休在家，女
儿在外打工，经济条件并不好，租金上
涨，生活开支一下多出一大截。

4月19日上午，记者前往江麓互助
小区物业服务中心，相关负责人表示，3
月份，潘女士女儿购买了一套商品住房，
不再符合相关政策规定，需要将户口迁
出。“保障性住房租金标准由政府定价，
江麓互助小区的租金为58元/月，物业费
是15元/月，合计876元/年，是严格依照
相关文件标准收取的。我们这边只是提
醒潘女士以后因减少保障人口，租金可

能会要提高，并没有说一定会涨至2000
元/月。”该物业服务中心相关负责人表示。

随后，记者咨询了湘潭市保障性
住房服务中心，相关负责人表示，经查
实，潘女士女儿于3月份购买一套建筑
面积为 47平方米的商品住房，资产收
入上有所提高，根据《湘潭市城区保障
性住房分配和运营管理办法》第八条
和第九条规定，潘女士女儿不再符合
我市公共租赁住房保障条件。由于之
前租金是按潘女士和女儿平均收入计
算，后续收租会按照潘女士的个人收
入来计算，会有所调整，具体数额要根
据相关资料和核对结果来确定。

公共篮球场破损严重
市民盼早日修缮

本报讯（记者 王曦梓）“这个公园里的篮球场地面破裂隆
起，场外的铁丝网往外倾斜，不仅影响市民锻炼，还存在一定
安全隐患。”“这是浪费公共资源！”“免费的篮球场本就不多，
确实可惜”……近日，市民刘女士在短视频平台发布的一则视
频引发了网友讨论，她反映的是岳塘区滨江南路沿江风光带
的公共篮球场内设施破损严重，希望有关部门能尽快维修处
理。

4月19日上午，记者在滨江南路沿江风光带的儿童游乐场
旁边找到了刘女士提及的篮球场。球场由两个羽毛球场和两
个篮球场组成，周边的铁丝网已经向外倾斜，摇摇欲坠，存在
一定安全隐患，铁丝网上有好几个人为破坏的“大口子”。球
场大门被锁住，门上挂着“场地修复，禁止使用”的警示牌，场
内的塑胶地面破损十分严重，四处可见开裂、隆起的情况。

“现在这个篮球场已经荒废了，根本打不了球，这么美丽
的公园里有个破篮球场，实在有损市容。”住在公园附近的黄
先生说，这种情况已经持续有一段时间了。

随后，记者联系了滨江南路沿江风光带的管理方湘潭高
科物业管理有限公司，负责人介绍，这个篮球场占地2460平方
米，于2019年4月完成验收。目前，由湘潭高新基础设施建设
有限公司负责篮球场的修缮工作。湘潭高新基础设施建设有
限公司相关人员介绍，他们已经对篮球场进行了初步勘查，正
在设立围挡。下一步，将对篮球场的破损原因进行进一步调
查，再根据设计单位出具的设计方案尽快开展修缮工作，还请
广大篮球爱好者耐心等待。此外，篮球场整修期间，他希望市
民朋友配合施工单位工作，远离施工区域，并且在今后使用过
程中，爱护公共设施，文明使用球场。

《涟水河东洲岛非法捕鸟猖獗》追踪

部门联动拆除捕鸟网
本报讯（记者 廖艳霞）日前，本报以《涟水河东洲岛非法

捕鸟猖獗》为题，报道了东洲岛上捕鸟网密集一事。4月13日，
湘潭生态环保协会、林业执法部门、当地村干部开展联合行
动，严厉打击非法捕鸟行为。

此前，有市民向湘潭生态环保协会反映，东洲岛上惊现数
十张捕鸟网，令人触目惊心。4月5日，协会湘乡中队刘娟兰等
队员在东洲岛拆除了15张捕鸟网。协会随后将相关情况向湘
潭市林业局、湘乡市林业局及森林公安反映，13日，协会联合
林业执法部门开展了联合行动，10多名队员坐冲锋舟来到东
洲岛，开展了拆网行动。“东洲岛无人居住，也无农田果木，目
之所及都是不法分子布设的捕鸟网。”协会志愿者戴海斌介
绍，当天，他们在岛上密布的灌木树林徒步巡查3小时，和村干
部一起拆除捕鸟网 18张，将鸟网全部拆除完毕。联合执法人
员上岸后，还在潭市镇一带开展巡查，拆除田间鸟网6张，并向
周边群众宣传，守护蓝天精灵，共建美好家园。

湘潭生态环保协会有关负责人表示，他们将以 4月“爱鸟
周”为契机，以东洲岛拆网为起点，加强河流荒岛的巡查，督促
属地政府及林业部门常巡查多宣传，常态化严厉打击非法捕
鸟行为，增强群众爱鸟护鸟意识，动员大家一起爱鸟护鸟。

集中治理凌乱线路除隐患
本报讯（记者 廖艳霞 通讯员 姜桔萍）“我们小区楼道内

电线凌乱，很不安全。”4月21日，岳塘区下摄司街道半边街社
区居民表示，这个问题此前一直是居民的“老大难”，近日社区
对老旧小区楼道线路集中整治，解决了居民的烦心事。

长期以来，半边街社区老小区楼道线路杂乱一直是居民
的心头之患，他们担心存在火灾隐患。为了解决居民难题，排
除安全隐患，近日，半边街社区把楼道杂乱无序线路整治作为

“心连心走基层、面对面解难题”活动的重要内容，开展了自查
和专项整治，组织专业电工分区域负责对无物管小区 20多个
单元楼道内线路的进行集中整治，根除了楼道乱象。“集中治
理后，楼道内畅通、安全、整洁、有序，我们进出心情也舒畅多
了。”社区居民们说。

记者调查

“儿童食品”真的更适合儿童吗？
本报记者 陈颖

预付卡变“烦心卡”
律师表示：适度理性消费，依法及时维权

本报记者 陈锦
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曝光台
雨湖公园的园林书吧旁，工作人员每年都在湖内放养鸭子，目的是

为了保持湖内生态平衡，同时供市民观赏。但个别市民却使用弹弓钢珠射
杀鸭子，造成鸭子受伤、死亡，有些甚至打到书吧旁的文化墙上，造成墙体
出现多处坑洞，影响了湘潭市文明城市的形象。（本报记者 周涟渭 摄）

眼下正值踏青赏花的好季节，但一些市民为留影采取了爬树、折
枝等不文明的行为。图为市民在湘江光风光带爬树留影。

（本报记者 陈旭东 摄）

来电显示 公租房租金突然上涨？
部门回复：租户女儿购买了商品房，会有所调整

比利时：

垃圾分类教育是门“必修课”
比利时从1992年起实施垃圾分类，经过近30年的实践，超

过90%的比利时家庭能做到严格执行垃圾分类。
在比利时，垃圾分类教育是门“必修课”。政府通过发放

指导手册、举办知识讲座、组织实地观摩垃圾处理厂等方式，
让人们理解垃圾分类的重要性。如果是 12 人以上的团体，向
市政厅申请，工作人员还能上门讲解。

在布鲁塞尔，每个家庭都常备几种颜色的垃圾袋。黄色
袋子用来装书报、纸质包装等垃圾；蓝色袋子装塑料瓶、金属
包装罐和饮料盒；绿色袋子装枯枝、落叶等园林垃圾；白色袋
子装厨余垃圾和不可回收物。红色袋子是“新种类”，专门用
于装厨余垃圾。

布鲁塞尔在社区设有统一的各类回收箱。家用玻璃瓶分
为透明和有色两类，在玻璃瓶回收箱里分别丢弃；炸制食品剩
余的油要放在塑料瓶中，丢到油污收集箱；旧衣服和玩具等整
理后，放入旧衣回收箱。在超市还设有电池回收箱和滤水芯
回收箱等。不同垃
圾收集的时间和频
次由各地市政厅决
定。

（来源：人民网
吴珊 刘婧怡 整理）


